

Congregación de Betharram, 6 de septiembre de 2024

La Congregación de Betharram decidida a apoyar a las víctimas de abusos sexuales y de violencia física.

Desde hace varios meses, algunos medios de comunicación difunden numerosas revelaciones sobre los impactantes acontecimientos ocurridos en el establecimiento escolar de Bétharram y, en particular, ciertos testimonios sobre abusos sexuales y violencia física cometidos en su mayoría entre los años 1970 y 1990.

Profundamente afectados por estos actos innobles, plenos de compasión por todas las víctimas, la congregación de Bétharram y la dirección del conjunto escolar Beau Rameau recordaron en un comunicado de prensa conjunto publicado el 16 de febrero de 2024, de qué modo condenaban estos actos inaceptables. Ya sean actos cometidos contra menores por religiosos o por laicos. Desde entonces, se han presentado numerosas denuncias ante la fiscalía de Pau -lo que explica las poco frecuentes declaraciones de nuestra congregación deseosa de respetar el procedimiento legal vigente-.

A lo largo de estos últimos meses, la congregación de Bétharram se ha asegurado de dar continuidad y reforzar todas las medidas iniciadas hace varios años para garantizar que las víctimas puedan presentarse y beneficiarse de todo el apoyo que les corresponde, pero también para evitar que tales actos se produzcan nuevamente.

En efecto, para las víctimas de violencia sexual cometida por religiosos, la congregación, siguiendo el informe CIASE publicado en octubre de 2021, votó en la Asamblea General de la Conferencia de Religiosos y Religiosas de Francia (CORREF), en noviembre de 2021, la creación de la Comisión de Reconocimiento y Reparación (CRR) independiente.

Desde entonces, la CRR fue informada de la existencia de un cierto número de víctimas y, a través de ella, numerosos contactos permitieron a la congregación encontrarse con las víctimas que así lo deseaban. Al final de estas reuniones se pudieron emitir cartas de reconocimiento y reparaciones económicas. La congregación sigue totalmente movilizada para continuar este camino en que las víctimas de abuso sexual sean reconocidas y apoyadas en su deseo de reconstrucción.

La congregación de Bétharram también tuvo la iniciativa en mayo de 2024 de ponerse en contacto con el *Instituto Francófono de Justicia y Democracia (IFJD)*, con sede en Bayona, especializado en la promoción de los derechos humanos y la justicia, así como en la asistencia a las víctimas de violencia, en particular de la violencia sexual. Especialistas de esta ONG se reunieron el pasado 5 de junio con todos los religiosos del vicariato de Francia-España.

La congregación pidió al IFJD que la apoye para preparar y facilitar un encuentro eficaz -en los próximos meses- con las víctimas que lo deseen.

En cuanto a las medidas preventivas, la congregación no se quedó atrás en los últimos años: desde junio de 2017, durante el Capítulo General de nuestra congregación, que hasta la fecha reúne a 256 religiosos en 14 países (incluidos 24 franceses principalmente radicados en Francia), se aprobó una moción para que se respete una vigilancia particular en relación con la protección de los menores en nuestras distintas obras.

En marzo de 2021, el Superior General de la congregación publicó las “Líneas guía de la congregación para la protección de menores y personas vulnerables en casos de abuso sexual”. Todas las comunidades los han implementado.

En junio de 2023, nuestro último Capítulo General en Tailandia indicó las medidas a tomar para que nuestras obras sean “espacios seguros”. Siguiendo estas recomendaciones se ha habilitado una célula de escucha y acogida.

En julio de 2024, este proceso de reflexión continuó durante las sesiones internacionales, dirigidas por un psicólogo, que reunieron a religiosos de Betharram: formadores y jóvenes en formación.

En julio de 2024, al final de los encuentros con las cinco comunidades que constituyen el Vicariato de Francia-España, el Superior general recordó la necesidad de dedicarse a apoyar a las víctimas y a estar disponibles para salir a su encuentro.

Además, la congregación, asegurando la co-tutela del actual establecimiento "L'Ensemble scolaire Beau Rameau" en los dos sitios de Igon y Bétharram, garantiza la aplicación de las directrices dadas por la Educación Católica para que los estudiantes sean respetados en su dignidad. La congregación reconoce el compromiso del equipo educativo que garantiza a los padres el encontrar en este establecimiento un “espacio seguro” para sus hijos.

Al final de los encuentros internacionales organizados este verano, el Superior general de la congregación quiso enviar un mensaje contundente mediante el cual se compromete en nombre de la congregación a “seguir con determinación este camino de reconocimiento y reparación” “saliendo al encuentro de todos aquellos que así lo manifiesten” (las reuniones para ello están organizadas por la CRR y el IFJD) y aplicar "todas las medidas concretas" para que estos actos de violencia atroz sean definitivamente erradicados.

contactbetharram@gmail.com